

PRESENTACION

Al cumplirse el Cincuentenario del Restablecimiento de la Pontificia Universidad Javeriana, su Departamento de Historia y Geografía quiere rendirle homenaje presentando los resultados de un trabajo investigativo sobre estos 50 años de la Universidad que realizan los profesores *Germán Mejía Pavony, Daniel Turriago Rojas, S.J. y María Isabel Perdomo de Acosta.*

Pudimos haber escogido una crónica o una reseña que ofreciera la visión total de este medio siglo de vida académica pero difícilmente se superarían las que se han publicado en inigualable estilo. Tampoco habría sido un homenaje representativo de nuestro quehacer científico y profesional. Ambos motivos nos decidieron por la investigación histórica de la Javeriana.

Una investigación que sus autores ubican en el marco de la historia social tanto por la naturaleza educativa y la proyección de toda institución universitaria como por la sociedad misma en la cual se restableció la Javeriana, en la coyuntura de los años 30. Coyuntura identificada a nivel mundial por el sistema económico en plena depresión con su secuela de desempleo, hambre y revueltas; crisis políticas y nuevas ideologías portando intentos de solución: comunismo, fascismo nazismo y neoliberalismo. A nivel latinoamericano, la repercusión de dichos cambios en el contexto de una industrialización incipiente, formación y ascenso de nuevas clases sociales, demanda de profesionales y obreros, cambios de partido en el poder en algunos países e intervenciones militares en la mayoría; y también el incremento de movimientos católicos de acción participativa de los laicos en el apostolado que hasta décadas anteriores se había dejado al sólo esfuerzo de la jerarquía y los sacerdotes en las parroquias y de las comunidades religiosas en sus colegios.

El propósito final de la investigación iniciada es reconstruir integralmente la historia de la Javeriana desde 1930 en ese contexto de cambios profundos y dar una *explicación* científica del crecimiento y la participación de la Universidad en la dinámica educativa, científica, académica y profesional, o sea, en estos aspectos de la dinámica social de Colombia.

Para lograr dicho propósito, los profesores Mejía, Turriago y Perdomo de Acosta han desarrollado la primera fase investigativa: establecer el marco conceptual y los criterios que han guiado la búsqueda, el análisis y la clasificación de los testimonios escritos para ofrecer una *Compilación de fuentes* con la correspondiente indización del millar de docu-

mentos localizados y clasificados y una selección de los mismos para el período de 1930-1950.

La dirección y el profesorado del Departamento se complacen en tributar este primer homenaje a nuestra Universidad, representados magníficamente por un equipo investigador de altas calidades profesionales y gran espíritu javeriano, y reitera su aspiración de entregar en fecha próxima una historia de los 50 años de nuestra amada Universidad Javeriana.

AUGUSTO MONTENEGRO GONZALEZ